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身穿白大褂，留着干净利落的短发，在手术台上目光如炬，一举一动间满是沉稳和冷静……如今，当演员靳东
再次出现在观众视线中时，摇身一变成了心胸外科医生马嘉，面对复杂的手术状况临危不乱。

由靳东、祖峰、张雨绮领衔主演的电视剧《欢迎来到麦乐村》刚在江苏卫视播完。该剧以援外医生的视角，呈现了
中国援外医疗60年来走过的点滴历程，展现了医者无国界的专业情怀。其中，靳东饰演心胸外科“第一把刀”马嘉，他
的故事要从步入非洲这片神奇的沃土开始讲起。

当一位医生在工作、婚姻接连受挫之际，机缘巧合之下远赴非洲桑纳，面对截然不同的环境和中非文化的差异，他
会如何选择？靳东让观众看到一位援外医生如何在身心的磨砺中，收获了蜕变和成长的故事。“马嘉和我过往演的医
生极其不同，他是一名援外医生，是我此前生活中没接触过的一类人，他们的故事值得讲述。”靳东说。

热播新剧出演援外医生
靳东：我最不愿意重复自己

怀揣使命感的出演
传播好援外医疗故事

“应该到故事发生的地方去找寻。”

当被问起如何进一步讲好援外医疗故事

时，导演金晔在此前的采访中曾这样表

示。于是，为了塑造好马嘉这个角色，靳

东随主创团队在非洲当地进行了深入的

走访调研。时隔数月，靳东回忆当时的

场景，仍历历在目。

和剧中的马嘉一样，初到坦桑尼亚，

靳东首先要过的也是“语言关”。有意思

的是，当地的斯瓦希里语的拼读发音和

汉语拼音几乎如出一辙，因此即便不知

道这个词、这句话表达的是什么，他们也

能很快拼读出来。

虽已经离开坦桑尼亚很久，但靳东

再讲起斯瓦希里语，依然十分流利。“能读

跟能听得懂，还是两码事。”靳东表示，拍

摄过程中语言不通的确带来了不小的阻

碍。“往往最大的乐趣也在于此，拍完之后

你会发现，原来你都会斯瓦希里语了。”

拍戏之余，靳东也常常以普通游客

的身份深入坦桑尼亚，去看乞力马扎罗

山，去看动物大迁徙，在草原上开车驰骋

……他感叹，站在那里才真的被震撼

到。“那是大自然的无穷力量。所以我也

很建议大家有时间去非洲走一走、看一

看，你会收获不一样的惊喜。”

从最初对这片土地感到陌生和不适

应，再到体会到此处的自然、人文之美，

靳东经历了情感的变化。就像剧中的马

嘉一样，远赴非洲桑纳本是“逃避”之举，

但两年的援外岁月中，在情感和理智的

叩问下，马嘉和援外医疗队的伙伴们驻

扎在“麦乐村”，历经快乐与感动、欢聚和

别离以及成长。

越是深入这片沃土，越能体会到援

外医生的不易。据靳东介绍，坦桑尼亚

由于医疗资源极其有限，很多患者的处

境都不太好。中国医疗队的到来，在很

大程度上改变了这种情况。“援外医疗队

常常利用周末时间去偏远村庄义诊，救

了很多人的生命，大多数当地人都接受

过中国医生的治疗。”而正因如此，靳东

在这一次拍摄中始终怀揣着一份使命

感，“作为文艺工作者，我们有义务也有

责任，把过去60年来不曾间断的3万名

中国援外医生的故事更好地传播出去。”

和刘敏涛再同框
有种亲人重逢的感觉

《欢迎来到麦乐村》热播之时，话题#

伪装者明家姐弟在麦乐村再聚首#出现在

热搜榜上。靳东与演员刘敏涛的同框，又

勾起了不少观众之前追剧的回忆。对靳

东来说，刘敏涛是再熟悉不过的老搭档。

从1998年合作出演《母亲》到《欢迎来到

麦乐村》，靳东和刘敏涛已经搭档了多部

作品。对靳东来说，每一次和刘敏涛的合

作，都是一种“亲人重逢的感觉”。

靳东回忆称，1998年合作完《母亲》

后，他和刘敏涛很长时间都没有联系过。

直到2015年拍摄《伪装者》，刘敏涛在剧中

饰演“大姐”，从那之后的几部戏，《精英律

师》《底线》等，刘敏涛都是抱着“帮忙”的心

态来到剧组，“可能就是觉得靳东拍一部

戏也不容易，真的是姐弟之间的感情”。

包括这次答应《欢迎来到麦乐村》剧

组的邀约，刘敏涛也非常爽快，而她也克

服了很多困难。靳东透露，剧组在海南

和非洲拍摄时都正值酷暑时节，刘敏涛

当时被晒得全身皮肤过敏，起了很多米

粒大小的疹子，“但她从来没有抱怨，真

的很令人钦佩”。

深耕现实主义题材
最不愿意重复自己

从《底线》中苦口婆心、热心周全的

司法人员，到《纵有疾风起》里在职场雷

厉风行的公关老总，还有《无间》中性格

沉稳内敛、小心谨慎的特工，以及《林深

见鹿》中对待工作认真严谨的高管……

细数靳东近年来与观众见面的作品，不

难发现其在各类都市剧、年代剧中出演

了许多不同的精英角色，如律师、医生、

咨询、法官、公关等。谈及未来最想尝试

的角色类型，靳东坦言，“其实最不愿意的

就是重复自己。”他表示，现如今每接一部

戏，自己都一定要想明白希望通过这个角

色、这部剧呈现什么、传递什么。

靳东多年来始终深耕现实主义题材

剧集。“现代剧跟我们的生活更贴近，无

论是工作、生活还是情感，都有很多触类

旁通的地方。所以我一直试图在剧中表

达我对情感的理解和认知，也竭尽所能

地去勾勒一些社会现象和问题，希望能

够激发起大家的共鸣。”

就像此次出演《欢迎来到麦乐村》，

观众在剧中看到的马嘉，鲜活而真实，他

自负、较真，有些爱面子，却又满怀医者

仁心，在援非之行中，完成了成长与升

华，更让观众看到了中国援外医疗队的

付出与不易。

华西都市报-封面新闻记者 李雨心
图据《欢迎来到麦乐村》官微

12月1日，由王小列执导，刘倩、吴荑

编剧，闫妮、谭松韵领衔主演，吴京特别出

演的电影《再见，李可乐》在全国上映。影

片中，吴京、闫妮、谭松韵饰演的一家三口

与狗狗“可乐”组建“神奇家庭”，尤其是

“可乐”的到来，让失温的家庭关系与母女

之间的亲情裂痕得到缝补修复。

日前，影片中女儿李妍的扮演者谭松

韵接受访谈，畅聊《再见，李可乐》拍摄幕

后的故事。谭松韵称，李妍这个角色跟她

本人经历有很多相似之处，自己跟着李妍

经历那么多人生大事，很治愈很温暖。

对于自己饰演的李妍这个角色，谭

松韵称，李妍成长在一个很幸福、很有烟

火气的家庭，从小跟着爸爸滑雪、滑滑

板，也是个较率性的女生；高中时期经历

了家庭变故，爸爸意外离开了，她后来有

了自己的爱人，经历了一系列成长。“李

妍整体上是很向上、很阳光的，也叛逆

过、纠结过，但最终还是与自己和解了。”

影片中的狗狗“可乐”，给整个家庭

带来温暖治愈。谈及与狗狗一起演戏，

谭松韵称，她自己也养小狗，但是从来没

有跟狗狗拍过戏，这部戏开拍前她专门

跟狗狗演员们见面，跟它们沟通感情，和

狗狗的合作很好。“我自己是一个有‘狗

缘’的人。”谈到和狗狗们拍戏的幕后，谭

松韵称，戏里戏外她跟“大可乐”相处时

间最长，和它已经有感情了，每次见面它

就开始扑自己；“小可乐”有点不太受控，

拍崩溃过好几次，但“小可乐”真的很可

爱。“都说狗狗和小孩最难拍，现在拍完

了狗狗，就觉得小孩一点都不难拍。”

电影中，谭松韵饰演的女儿和闫妮

饰演的妈妈，是一对“相爱相杀”的母女，

在养狗、放弃父亲的治疗等问题上都存

在分歧。谈到与闫妮的合作，谭松韵称，

跟“妮姐”合作的每场戏都印象很深。“她

是一位非常认真的演员，一进入现场聊

戏时，就好像有一个开关打开了，会一直

输出她对角色的想法和她做的功课，我

受益匪浅。生活中，她好像那个开关又

关上了，变成另外一个人，‘萌萌哒’。”

影片中，“硬汉”吴京饰演李妍的父

亲。谭松韵说，她很喜欢吴京，小时候就

看他的戏，《太极宗师》看了好几遍。“我

就觉得他太帅了。他后来那么多优秀的

作品我也都会看。他来了现场以后，更

像是一个很可爱的大哥哥。他有好多小

点子和突破性的想法，无论是创作氛围

还是呈现出来的戏，他都给了很多很重

要、很新鲜又有趣的东西。比如，像雨伞

那样小细节的设计，都是现场讨论出来

的。” 文图据齐鲁晚报

《再见，李可乐》上演温情故事
主演谭松韵：李妍的人生温暖治愈
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靳东饰演援外医生马嘉。

《欢迎来到麦乐村》海报。


